

Foro de Diálogo Multi-actor:

Transición Verde Justa, Transformación Digital Inclusiva y Cohesión Social

Universidad Nacional, Costa Rica (UNA), Heredia, Costa Rica, 4 de octubre de 2023

—Informe—



Resumen ejecutivo

El Foro de Diálogo Multi-Actor: **“Transición Verde Justa, Transformación Digital Inclusiva y Cohesión Social”**, organizado por la Fundación EU-LAC y la Universidad Nacional de Costa Rica (UNA) el 4 de octubre de 2023, reunió a alrededor de 170 líderes y lideresas de organizaciones de la sociedad civil, académicos(as), representantes del sector empresarial y de trabajadores(as), bancos de desarrollo, organismos internacionales, y gobiernos para dialogar sobre los resultados de la Cumbre UE-CELAC 2023 y discutir estrategias y propuestas para su implementación. El Foro, que forma parte de la Hoja de Ruta UE-CELAC 2023-2025, se centró en tres ejes clave para la cooperación birregional:

El primer eje temático - **“Cohesión Social”** abordó dos dimensiones principales: desigualdades económicas y sociales, así como las desigualdades políticas. Los y las panelistas definieron a la cohesión social como la capacidad de un Estado para garantizar el bienestar de la sociedad mediante medios democráticos, combatiendo la exclusión y fomentando la movilidad social. Mencionaron la necesidad de políticas laborales que se adapten a la descarbonización global, y propusieron la creación de una coalición de justicia social para abordar las desigualdades en el mercado laboral. Además, resaltaron que la cohesión social comienza con el desarrollo en las sociedades y la importancia de un enfoque transversal que contemple los derechos humanos y los límites planetarios, subrayando la importancia de la autonomía física y económica de las mujeres en la promoción de la cohesión social.

En la segunda parte, los y las participantes hablaron sobre las desigualdades políticas, resaltando la necesidad de desarrollar mecanismos efectivos para abordar la subrepresentación de las mujeres en la toma de decisiones políticas. Por ejemplo, las mujeres rurales desempeñan un papel crucial en la sociedad a pesar de su invisibilización en las políticas públicas, por lo que sus necesidades deben ser incluidas. Además, recomendaron considerar la opinión pública y un nuevo pacto social para el bienestar de niños y jóvenes. También abordaron las crecientes desigualdades en América Latina y el Caribe, concretamente afectadas por la crisis climática y la crisis de cuidados, y se destacó la importancia de la colaboración birregional para afrontar estos desafíos.

El segundo eje, dedicado a la **“Transición Verde Justa”**, trató sobre las cuestiones de financiamiento y cooperación para abordar la transición hacia economías más sostenibles y justas. Los y las participantes destacaron la importancia de abordar la reforma del sistema financiero global en la agenda birregional y ofrecieron recomendaciones para la cooperación, como proporcionar incentivos financieros para ayudar a los(las) pequeños(as) productores(as) afectados(as) por la transición y promover una cooperación energética que fomente la producción de valor agregado en América Latina y el Caribe. También mencionaron la necesidad de cerrar las brechas de género en la creación de empleos, fomentar la transferencia de tecnología y el fortalecimiento de la gobernanza económica global. Finalmente, destacaron la importancia de involucrar a la sociedad civil en la supervisión de proyectos y la necesidad de abordar cuestiones sociales en la transición.

Posteriormente, los y las panelistas dialogaron sobre inversión y cooperación en energías limpias y materias primas críticas, analizando la necesidad de acelerar el cambio en las matrices energéticas y considerar las implicaciones sociales y ambientales de este cambio. Destacaron la importancia de la cooperación en la generación de tecnologías y el desarrollo de cadenas de suministro sostenibles a través de procesos de diligencia y estandarización. Además, mencionaron desafíos de la región como la dependencia fiscal en combustibles fósiles y la necesidad de financiamiento adecuado para la transición. Finalmente, se subrayó la importancia de promover la fiscalización verde y de la participación de la sociedad civil en la toma de decisiones dentro de la agenda birregional.

Por último, el eje sobre **“Transformación Digital Inclusiva”** se centró en la cooperación en infraestructura, conectividad, acceso y diálogo regulatorio entre Latinoamérica y el Caribe y Europa. Durante el diálogo, los y las panelistas sugirieron abordar la transformación digital de manera inclusiva y centrada en el ser humano. Resaltaron la necesidad de mejorar la conectividad en América Latina y el Caribe y la importancia de gestionar la ciberseguridad tanto para gobiernos como para empresas y la ciudadanía, poniendo énfasis en la privacidad de datos personales. Para esto es necesario desarrollar regulaciones que se adapten al contexto de los mercados digitales de una manera menos burocrática, así como mejorar la educación tecnológica y alfabetización digital para abordar la brecha en este desarrollo.

Posteriormente, discutieron la importancia de centrar la transformación digital en el conocimiento social a través de un marco estratégico que guíe este proceso y considere las brechas internas de cada país. De igual manera, es necesario regular de manera ética el desarrollo de la inteligencia artificial para que se centre en el ser humano. En la discusión grupal se resaltó la importancia de la inversión en infraestructura académica y tecnológica, así como la necesidad de considerar los derechos humanos en el contexto de la transformación digital. Finalmente, los y las asistentes hicieron un llamado a fortalecer el desarrollo tecnológico de la salud en la cooperación birregional debido a su relevancia a nivel global.

El Foro Multi-actor no solo brindó una oportunidad para que los actores interesados dialoguen sobre los resultados de la Cumbre UE-CELAC 2023, sino también sirvió como un espacio donde pudieron expresar sus necesidades y presentar propuestas para orientar la implementación de los compromisos asumidos. Este espacio resaltó el potencial de la estrecha colaboración entre Europa y América Latina y el Caribe, impulsada por los intereses compartidos y desafíos globales que ambas regiones enfrentan. Por lo tanto, es fundamental mantener un diálogo continuo sobre cómo dirigir las relaciones birregionales hacia la implementación de lo acordado en la Declaración de la Cumbre, al mismo tiempo que aborde los nuevos retos que ambas regiones enfrentan.

Informe

El **Foro “Diálogo Multi-actor: Transición Verde Justa, Transformación Digital Inclusiva y Cohesión Social”** forma parte de la Hoja de Ruta 2023-2025 actualizada por los(las) Jefes(as) de Estado y de Gobierno de la Unión Europea (UE) y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) durante su Cumbre mantenida los días 17 y 18 de julio de 2023 en Bruselas. Este evento ha sido organizado por la Fundación EU-LAC y la Escuela de Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de Costa Rica (UNA), el día 4 de octubre de 2023 en la UNA y de forma híbrida.

El **Foro de Diálogo Multi-actor** ofreció un espacio de debate para:

- Analizar las prioridades y compromisos de la Cumbre UE-CELAC y su Hoja de Ruta.
- Debatir las oportunidades y limitaciones de los acuerdos de la Cumbre UE-CELAC.
- Analizar y proponer estrategias, programas y acciones de implementación de los acuerdos de la Cumbre UE-CELAC con la participación de las OSC.
- Proponer mecanismos de seguimiento a los compromisos de la Cumbre UE-CELAC con la participación de las OSC.
- Proporcionar un espacio para articular iniciativas y cooperación subregional, regional y birregional, particularmente con las OSC de ambas regiones.

El evento reunió a más de 170 participantes (presenciales y conectados(as) en línea), en su mayoría representantes de organizaciones de la sociedad civil, instituciones científicas, sectores empresariales y de empleados(as), bancos de desarrollo, organizaciones internacionales, especializados(as) en áreas de conocimiento social, ambiental y económico de la región de América Latina y el Caribe (ALC) y de la UE. Contó también con la presencia de autoridades gubernamentales de las dos regiones.

A continuación, se presenta un informe extendido que contiene los principales aportes expuestos durante el evento. Se trata de un esfuerzo por recuperar y sintetizar los argumentos e ideas más relevantes que se desarrollaron.

Sesión Inaugural

El Viceministro de Asuntos Multilaterales de la República de Costa Rica, **Alejandro Solano Ortiz**, subrayó la importancia del Foro de Diálogo Multi-actor tanto para entrelazar ideas y construir consensos entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe. Para esto, Costa Rica apoya el multilateralismo frente a los profundos retos tecnológicos, ambientales y sociales actuales para ambas regiones. También comentó sobre la necesidad de tomar acciones para impulsar la conectividad digital equitativa, pues la falta de acceso a las nuevas tecnologías agrava

desigualdades y afecta las oportunidades de crecimiento económico. Respecto a la cohesión social, indica que Costa Rica cuenta con desafíos en temas de seguridad como los flujos migratorios y el crimen organizado. Respecto al medio ambiente, reafirmó el compromiso del país, notorio a través de distintas iniciativas, incluyendo su papel en la organización de la Cumbre de los Océanos. Asimismo, el Viceministro señaló la importancia de la cooperación internacional para afrontar estos problemas, como por ejemplo el proyecto Global Gateway que impulsa proyectos locales y regionales. Finalmente, subrayó la importancia del Foro, pues genera un espacio de intercambio de ideas entre el sector educativo y actores de la sociedad civil.

Leire Pajín, Presidenta de la Fundación EU-LAC, subrayó la importancia de los diversos foros temáticos organizados por la Fundación para la ejecución de las decisiones tomadas en la Cumbre birregional. Asimismo, destacó el rol de los y las periodistas en un mundo donde la desinformación va en aumento, subrayando la necesidad de construir la verdad. La presidenta también hizo hincapié en la importancia de colaborar con centros de investigación para lograr una conexión efectiva entre la academia y quienes toman decisiones. Igualmente, destacó los esfuerzos de EU-LAC para abordar las brechas digitales actuales y promover la igualdad de género como un pilar fundamental para una comunidad justa. En su discurso, la Presidenta subrayó que el objetivo actual de la Fundación es profundizar en los desafíos y metas establecidos en la cumbre de Bruselas y seguir construyendo una agenda común birregional. Para lograrlo, consideró esencial la labor de la Fundación en estimular alianzas para establecer metodologías y objetivos para la colaboración conjunta. La meta final es fortalecer los espacios multi-actores y lograr la implementación de los objetivos acordados. Por último, la Presidenta hizo un llamado a mantener un diálogo franco y sincero y a seguir construyendo redes que faciliten la colaboración entre los diversos actores.

El Embajador de la Unión Europea en Costa Rica, **Pierre Louis Lempereur**, hizo mención a la Declaración de la Cumbre CELAC-UE y la búsqueda para continuar trabajando en las prioridades y compromisos birregionales. Posteriormente, destacó elementos claves de la declaración, relativos a los valores compartidos, sociedades resilientes y democráticas y el estado de derecho. De igual forma, mencionó que la declaración muestra la determinación con los compromisos climáticos, entre ellos, la protección, conservación y uso sostenible de los océanos. Para esto, desde el esquema de cooperación UE-LAC, se han establecido diálogos sobre inversión en ambiente, energía, infraestructura, conectividad 5G y servicios públicos con una perspectiva multi-actor para un impacto equitativo.

Por último, el Vicerrector de Investigación de la UNA, **Jorge Herrera Murillo**, mencionó que para la UNA y la Escuela de Relaciones Internacionales liderar el espacio del Foro implica su firme compromiso con contribuir al establecimiento de un marco institucional donde permeen principios como la confianza mutua, la inclusión y la asignación de recursos financieros. Resaltó el deseo de la Universidad por posicionarse como un actor relevante tanto en el Foro como en las relaciones entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe. Asimismo, subrayó la importancia que tienen los planteamientos de capacitación, diplomacia para la innovación y establecer diálogos multisectoriales, así como su apoyo a las transformaciones inclusivas en lo referente a tecnología. Subrayó que el Foro es una oportunidad para la generación de iniciativas de cooperación regional, subregional y birregional, que incluyan a las organizaciones de la sociedad civil e impulse el porvenir dichoso de ambas regiones.

Sesión de Keynotes

La sesión inició con la intervención de **Mónica Araya**, Directora Ejecutiva de Asuntos Internacionales de la Fundación Europea para el Clima, quien destacó a la Cumbre como un primer paso para restablecer la cooperación entre Europa y América Latina tras varios años de inactividad. Asimismo, resaltó la visión de Europa de ser carbono neutral para 2050, lo que requiere un enfoque tanto doméstico como externo. Por esto, el Pacto Verde Europeo tiene un factor externo y otro diplomático, debido a que materializarlo depende de sus relaciones con los demás continentes. Por lo tanto, el interés de Europa en América Latina y el Caribe, así como el rol de América Latina a nivel global, se entrelaza con estos propósitos. Por esto comentó que su Fundación ha planteado una estrategia llamada “Europa en el Mundo”, que trabaja temáticas como comercio de clima, enverdecer lo financiero, la intersección entre clima y naturaleza, la transición verde justa y los minerales de transición.

Luego, **Ragnheiður Elín Árnadóttir**, Directora del Centro de Desarrollo de la OCDE, resaltó la importancia de América Latina y el Caribe en el debate climático debido a su biodiversidad y potencial en energías renovables. Por ello, destacó la necesidad de una alianza birregional para la transformación hacia el hidrógeno verde y las energías renovables. También hizo hincapié en la necesidad de abordar los desafíos sociales en la región, incluyendo desigualdad, desconfianza en el gobierno y pobreza, pues generan una región inestable y menos productiva. Para esto son necesarias políticas multidimensionales alineadas con las tres transiciones, como un enfoque que incluye las poblaciones más vulnerables y los desafíos socioeconómicos. Subrayó también la importancia de observar las repercusiones que tienen las iniciativas europeas como el Green Deal en otras regiones del mundo, debido a que estas necesitarán apoyo y capacitación para evitar daños. Por último, mencionó que la OCDE busca ampliar el entendimiento y aplicación de la TripleHélice en actividades como el UNDP G20 Workshop, así como aumentar la discusión en plataformas nacionales o regionales para el financiamiento y cooperación en metas compartidas.

La Secretaria General de la Fundación Internacional y para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas, **Inmaculada Zamora**, destacó en la cooperación técnica pública, a través de instituciones gubernamentales homólogas. No obstante, también es fundamental la participación de actores privados y ONGs para políticas públicas. Asimismo, resaltó la importancia de la gestión de programas regionales en América Latina, ya que permite el diálogo de políticas para intercambiar experiencias. Destacó el caso de Eurosócial, con el cual llevan 17 años reforzando la cohesión social en la región latinoamericana. Desde ahí, han observado la necesidad de poner más énfasis en la agenda social y el fortalecimiento institucional para el impacto de determinadas inversiones. Ella también reconoció la creación de la Declaración de la Cumbre con puntos como la estrategia Global Gateway, desde la cual la UE plantea una agenda multi-factor para la inversión en la región y un paquete de asistencia técnica el cual está dirigido a apoyar la idea de "política primero" en lugar de los intereses empresariales. La Directora identificó a Eurosócial+ como un el programa claves en América Latina, pues busca enfrentar las desigualdades a través de las políticas públicas. Finalmente, señaló la importancia de encontrar mecanismos para la fiscalización y el monitoreo de la Iniciativa Global Gateway.

Por último, **Eduardo Mauricio Agudelo**, Director de Transformación Digital del Banco de Desarrollo de la CAF, subrayó que la transición digital en América Latina y el Caribe debe abordar los desafíos estructurales regionales que fueron agravados por la pandemia, como la desigualdad educativa y retos en políticas públicas. Para abordar estos desafíos, propuso enfoques de cooperación que abarcan infraestructura en hogares, regulación, digitalización, economía digital, y aspectos como inteligencia artificial, ciberseguridad y protección de datos. Reconoció la importancia de apoyar a

los países con financiamiento y conocimientos para enfrentar los desafíos digitales. Por esto, destacó la oportunidad de cooperación birregional y la necesidad de adaptar la oferta del Banco a las necesidades específicas de cada país. También mencionó avances regionales en políticas públicas y conectividad, pues un 71% de la población ya tiene acceso a Internet, lo que abre oportunidades en salud, educación y empleo. Sin embargo, aún quedan desafíos en infraestructura, especialmente en el despliegue de tecnologías como el 5G, y la promoción de una economía digital verde. Para esto, enfatizó la aplicación de tecnologías de la cuarta revolución industrial en el Estado y el enfoque del Banco en estudios de factibilidad, infraestructura, uso de Internet en el sector productivo, economía de datos y tecnologías para abordar el cambio climático.

La sesión de keynotes speakers contó con una sección de comentarios por parte de **José Andrés Fernández Leost**, profesor asociado de Teoría Política en la Universidad Complutense de Madrid (UCM) y jefe de Análisis de la Fundación Carolina y, de **Olga Baus-Gibert**, jefa de Unidad Adjunta de la Dirección General de Asociaciones Internacionales de la Comisión Europea.

José Andrés Fernández Leost mencionó los desafíos en las relaciones birregionales, como los altos costos de la agenda verde y la necesidad de la triple transición (verde, digital y social) en un marco de cooperación inclusiva y renovación del contrato social. Asimismo, destacó la complementariedad económica entre las regiones y la importancia del comercio como pacificador en medio de escenarios de crisis. Para esto, destacó que 2023 fue un año positivo para América Latina, pero que aún es necesario abordar la deuda, mejorar políticas fiscales y formar capital humano. Por su lado, Olga destacó la importancia de la triple transición y la estrategia Global Gateway para un crecimiento económico centrado en la ciudadanía y la transformación digital.

Esta estrategia es importante porque genera un valor agregado a la inversión de la Unión Europea en la región. Mencionó también la alianza digital entre ALC y la UE, impulsando proyectos birregionales con enfoque en áreas laborales y regulaciones. **Olga Baus-Gibert** detalló los avances registrados en acuerdos bilaterales bajo el paraguas de la Iniciativa Global Gateway y enfatizó la relevancia de fomentar un diálogo focalizado en los procesos en marcha y sus resultados.

Cohesión Social

1. Desigualdades económicas y sociales

El moderador **Alex Segovia**, Coordinador de la Red Iniciativa Centroamérica, introdujo el panel con una reflexión sobre el significado de la cohesión social. El moderador planteó el término como la capacidad de un Estado para asegurar el bienestar de la sociedad a través de medios democráticos. Por esto, la cohesión social promueve el ascenso social y, con ello, combate la exclusión. Además, destacó que, en la práctica, las relaciones de la UE y de ALC han privilegiado asuntos económicos y geopolíticos, lo cual no ha permitido la promoción de la exclusión social.

Moustapha Kamal Gueye, Coordinador del Programa de Trabajos Verdes de la Organización Mundial del Trabajo (OIT), inició su intervención mencionando que su organización nació para promover la justicia social desde un enfoque multi actor, donde las decisiones son tomadas entre gobiernos, trabajadores(as) y empleadores(as). Tomando su ejemplo, subrayó la importancia de generar políticas basadas en diálogos horizontales para realmente transformar el sistema económico y laboral. La descarbonización global tiene el potencial de generar más de cien mil millones de empleos, pero también eliminar otros ochenta millones. El desafío crucial radica en ¿cómo aprovechamos esta oportunidad mientras minimizamos el riesgo de la pérdida de empleos?

Para esto, las políticas laborales deben considerar un constante proceso de recualificación y mejora, puesto que se calcula que la generación de nuestros hijos(as) tendrán que cambiar de trabajo al menos cinco veces en toda su vida. Esto involucra readaptar nuestras economías, para lo cual la OIT propone crear una coalición global de justicia social, como un esfuerzo por romper las desigualdades actuales en el mercado laboral.

Sandrea Maynard, Vicerrectora de Asuntos Internacionales de la Universidad de las Indias Occidentales (UWI), mencionó que la cohesión social comienza con el desarrollo en las sociedades y, por ello, la definición de este término también ha evolucionado. Bajo una sociedad que ha estado caracterizada por un sistema patriarcal, resulta esencial un abordaje multisectorial y que se refleje en los sistemas educativos. Además, la globalización ha creado una gran desigualdad económica y, por ello, los avances tecnológicos no poseen una dimensión social y no son percibidos por toda la población. Por otra parte, en temas de cambio climático, pese a que la región de ALC no es la principal causante de esta problemática, sí es la principal afectada. Por esto, insistió que no solo es esencial identificar los problemas de la región, sino también la manera en qué pueden ser abordados.

Inmaculada Alonso, Coordinadora de ONGs en el Proyecto de la Presidencia Española del Consejo Europeo, expresó que la participación de múltiples actores es clave para políticas fructíferas y agregó que la cohesión social se encuentra ampliamente vinculada a la democracia. Por esto, es importante que la Declaración de la Cumbre mencione la promoción de las elecciones libres, la democracia y el estado de derecho. Sin embargo, la Declaración debió construirse desde la horizontalidad para permitir el diseño de un nuevo pacto social. Destacó que las políticas públicas deben construirse desde una mirada transversal, con altos grados de coherencia y que contemplen los derechos humanos y los límites planetarios. Además, las políticas actuales deben considerar la autonomía física y económica de las mujeres para la concepción de cohesión social, ya que la participación de la sociedad civil garantiza el desarrollo de los procesos.

El panel incluyó a **Regina Leão**, Coordinadora de la Pastoral para Menores de la Archidiócesis de Río de Janeiro, quien ofreció una visión profunda del contexto histórico y político de las desigualdades en Brasil, enfocándose en su impacto en la niñez. Resaltó cómo estas desigualdades tienen raíces en la opresión colonial, la invasión de territorios brasileños y la subyugación de los pueblos indígenas, además de la deshumanización resultante de más de tres siglos de esclavitud. Hizo hincapié en que el racismo estructural, el machismo y el adultocentrismo en la sociedad brasileña afectan la vida cotidiana de niños, niñas y jóvenes, negándoles oportunidades para un mejor futuro. También destacó la importancia de la participación de la sociedad civil para la promoción de los derechos de los niños como un esfuerzo para abordar y superar estas desigualdades. Regina hizo referencia a la Constitución Federal de 1988 y al Estatuto del Niño y del Adolescente de 1990 para subrayar la relevancia de los marcos legales que defienden los derechos de la niñez y la juventud. Finalmente, abogó por la solidaridad, fraternidad y diálogo como medios para abordar las desigualdades sociales y económicas.

Por último, **Laura Sánchez León**, experta de género de la Agencia Francesa de Desarrollo, destacó que su organización adoptó una estrategia y diplomacia feminista, acogiendo el Foro Pekín +25 para avanzar en los derechos de las mujeres y niñas. En cada proyecto, destinan el 70% del presupuesto a una transición transformativa hacia la igualdad de género, que busca sustituir los roles sociales que mantienen la desigualdad. Además, subrayó la necesidad de reforzar la agenda específica de las mujeres y niñas en la Declaración de la Cumbre para contribuir a tres pilares: autonomía y empoderamiento físico, desarrollo económico y político. Para lograr esto, se requiere

una evaluación y seguimiento real de la Hoja de Ruta, así como mayor institucionalidad que garantice los derechos de las mujeres y niñas. Hizo hincapié en el elevado impacto que tuvo la pandemia del Covid-19 en las mujeres, al reforzar los roles de desigualdad y los trabajos no remunerados que les impiden acceder a trabajos dignos y seguridad social. Finalmente, desde la cooperación, subrayó la importancia de trabajar con la sociedad civil y destacó proyectos como Eurosocial+, donde AFD busca ser el banco de desarrollo que más financia proyectos feministas.

2. Desigualdades políticas

El moderador **Carlos Cascante Segura**, investigador de la Escuela de Relaciones Internacionales de la UNA, habló sobre el rol que mantienen los organismos internacionales para alcanzar la cohesión social. Expresó que para lograr la cohesión social no solo hay que brindar igualdad de oportunidades, sino también desarrollar mecanismos afirmativos que permitan romper esquemas arraigados en las sociedades latinoamericanas y europeas que sitúan a la mujer como un actor secundario dentro de las tomas de decisiones políticas. Por lo que es esencial identificar los retos sociales a través del diálogo y las exigencias tanto al gobierno como a los organismos internacionales.

En primer lugar, **Luz Haro**, Secretaria Ejecutiva de la RED Latinoamericana de Mujeres Rurales (RedLAC), destacó que *“las mujeres del campo somos quienes mantenemos la vida y sostenemos al mundo”*, cómo quedó en evidencia durante la pandemia del Covid-19. Las desigualdades y la invisibilidad de las mujeres indígenas en la política tienen una larga historia. En ese contexto, la Red LAC trabaja en el establecimiento de la agenda del decenio de las mujeres rurales ante la ONU, tomando en cuenta que esta agenda 2024-2034 ya ha sido establecida en la OEA debido al esfuerzo colectivo de las mujeres campesinas. De igual forma, las comunidades rurales no deben ser vistas como una carga para el Estado, sino como una alianza estratégica mediante la cual los nuevos líderes puedan articular sus necesidades con la política pública de los Estados, pues hasta el momento, las propuestas en los foros internacionales siguen siendo con un enfoque puramente urbano. A través de esto, se pueden abordar temas muy relevantes como la migración campo-ciudad, el embarazo infantil y la prostitución de mujeres campesinas.

Merike Blofield, profesora de Ciencias Políticas en la Universidad de Hamburgo, resaltó la importancia de la opinión pública y la necesidad de un nuevo pacto social que busque el bienestar de los niños, niñas y adolescentes. A través de su estudio de caso centrado en Guatemala, enfatizó en las variables relacionadas con la opinión pública, la situación de pobreza del país y las y posibles soluciones a este desafío. Destacó las consecuencias derivadas de pobreza extrema que viven dichos grupos vulnerables en su infancia o adolescencia como los son los casos de malnutrición, el deterioro de la salud física y mental, y su impacto en el desarrollo individual con repercusiones a lo largo de toda la vida. Para superar estas vulnerabilidades, es necesario un esfuerzo conjunto multilateral para abordar los desafíos que enfrentan los jóvenes en Guatemala. Dentro de las propuestas de la investigación, destacó la relevancia de implementar transferencias monetarias directas a la población. Además, para abordar la temática de cohesión social en el contexto de Guatemala, diversas organizaciones internacionales podrían implementar este tipo de apoyo financiero en beneficio de un grupo social vulnerable a través de proyectos focalizados.

La especialista regional de políticas de empoderamiento económico para América Latina y el Caribe de ONU Mujeres para las Américas y el Caribe, **Raquel Coello-Cremades**, comenzó su participación señalando que no es posible construir cohesión social en sociedades desiguales, donde la desigualdad latinoamericana es especialmente compleja debido a su interseccionalidad. Esas

desigualdades se siguen profundizando en torno a varias crisis como la crisis climática, donde hay sectores como la ruralidad que sufren las consecuencias más que otras. No es lo mismo conseguir agua en el campo como en la ciudad, más aún con las crecientes sequías. Otra crisis actual es la de cuidados, donde estas actividades no son reconocidas y están desproporcionadamente vinculadas con mujeres en situación de pobreza. Esta es una agenda impostergable pues cada vez hay más población que necesita cuidados y cada vez menos disponibles para hacerlo. Ante esto, la Unión Europea, Latinoamérica y el Caribe tienen una agenda común a través del Acuerdo de Buenos Aires que prioriza este asunto para la promoción de estrategias de cuidados. Sin embargo, señaló que es necesario un pacto birregional para impulsar aún más esta agenda, porque hay mucho más que ganar de la colaboración entre ambas regiones.

Silvia Castellano, especialista técnica del Programa de Equidad de Género y Juventudes del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), mencionó los proyectos de su programa de acción, a través de los cuales buscan promover mayor igualdad de género, pero desde un enfoque generacional, territorial y centrado en la ruralidad. Además, identificó algunas prioridades en su experiencia que se relacionan con varios puntos de la Declaración de la Cumbre. Destacó la necesidad de trabajar por una participación inclusiva e igualitaria, incluir los sistemas integrales de cuidados en la política pública, desarrollar una transformación digital inclusiva y un sentido de corresponsabilidad. A esto, hizo hincapié en la necesidad de trabajar por las mujeres rurales, quienes dedican de 3 a 10 horas más a trabajos no remunerados en comparación a las mujeres urbanas según la CEPAL. Finalmente, abogó por fortalecer la cooperación birregional y realizar proyectos de género desde un enfoque territorial e interseccional que considere las diferentes necesidades de cada comunidad.

Transición Verde Justa

1. Financiamiento de la Transición Verde Justa

El moderador **Jorge Herrera Murillo**, Vicerrector de la UNA, introdujo la sesión con una reflexión sobre la Declaración UE-CELAC 2023 y resaltó la presencia del tema de financiación de las transiciones dentro de la agenda, posicionándose de esta manera la revisión de los sistemas de financiamiento globales y la gobernanza financiera global como temáticas centrales. Comentó sobre ir más allá del crecimiento del PIB para medir el desarrollo, enfocando su planteamiento en una visión de tipo multicausal. Por último, rescató la centralidad del tema climático, que, aunque ya se había observado antes dentro de la agenda, esta vez se encuentra influenciado por la cosmovisión y el lenguaje de América Latina y el Caribe.

La Directora de Programas de la Plataforma CIPÓ, **Mariana Rondón**, inició la discusión dando recomendaciones para la cooperación birregional en relación a la transición verde justa. Para esto, sugirió aplicar incentivos positivos y contribución financiera que facilite el cumplimiento de los objetivos ambientales, sobre todo para los pequeños productores que son afectados por la transición. Asimismo, mencionó la necesidad de priorizar una cooperación energética que promueva la producción de valor agregado para América Latina, que esté enfocado hacia la transferencia tecnológica para posicionar a la región como productor y no únicamente fuente de materia prima. Esto debe incluir el respeto a los derechos de las comunidades locales a través del consenso previo, libre e informado para una extracción sostenible. Como última recomendación y enfatizando el papel crucial de la sociedad civil, planteó la necesidad de crear un organismo birregional independiente representado por organizaciones de la sociedad civil, poblaciones indígenas y comunidades locales que supervisen los efectos adversos de los proyectos.

Andrea Costafreda, Directora Programática para América Latina y el Caribe de Oxfam Intermón, identificó omisiones en la Declaración, especialmente en lo que respecta a la desigualdad y la cohesión social en el contexto de la creciente polarización en la región. Señaló varias *trampas* en la redacción, como la tensión entre la transición verde y la dependencia fiscal de combustibles fósiles, la brecha de género en la creación de empleos, la preocupación de transiciones sin transformación, el riesgo de captura política y la pregunta sobre quién financiará las transiciones en la difícil situación financiera de América Latina. Propuso soluciones concretas, como la iniciativa Global Gateway para financiar las transiciones con Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD), enfocándose en proteger los derechos humanos y el bienestar de las poblaciones. Además, recomendó fortalecer la gobernanza económica global, impulsar la cooperación centrada en la cohesión social y las desigualdades, condicionar el paquete de inversiones a la transferencia de tecnología y establecer mecanismos de articulación regional inclusivos, como una secretaría técnica con representación de la sociedad civil.

De igual manera, **José Vicente Troya**, Representante Residente del PNUD en Costa Rica, destacó que la transición verde justa y su financiamiento se enfrentan a retos profundos y complejos debido a las múltiples crisis en curso. Subrayó la importancia de abordar la crisis climática con una perspectiva interseccional que considere tanto las repercusiones ambientales como los impactos en poblaciones vulnerables, especialmente mujeres y niñas. Hizo un llamado a centrarse en una economía política que cuide a las mujeres y la naturaleza, reconociendo su contribución a la economía y la necesidad de la Economía Feminista y Ecologista. Cuestionó la descarbonización de las finanzas públicas en América Latina y destacó la importancia de dar acceso a fondos de financiamiento a mujeres y poblaciones indígenas para que tomen decisiones sobre su inversión. Resaltó el poder transformador de la inversión y la necesidad de una fiscalización verde que aborde exenciones de impuestos en sectores como hidrocarburos y plaguicidas con impacto en la población y el ambiente.

Sandra Guzmán, Fundadora del Grupo de Financiamiento del Clima de América Latina y el Caribe (GFLAC), resaltó la importancia del financiamiento en la transición verde justa, haciendo referencia al artículo 2.1 del Acuerdo de París que aboga por alinear los flujos financieros con un desarrollo sostenible y resiliente. Destacó la necesidad de acelerar estos flujos y desacelerar aquellos que contribuyen al problema, así como transformar el sistema financiero en su conjunto. Señaló que la transición energética debe enfocarse en una visión social y de inclusión, y abogó por un cambio hacia un modelo impulsado por la justicia climática y la sostenibilidad. Identificó tres oportunidades para la cooperación birregional: una agenda social con mayor participación de la sociedad civil en la reducción de emisiones y la protección de la biodiversidad, cerrar brechas de financiamiento en adaptación y pérdidas y daños, y colaboración en la reforma de instituciones financieras a nivel mundial y la gestión de la deuda.

En la discusión posterior a las presentaciones comentaron que la Declaración no menciona el efecto de la transición en los(las) pequeños(as) productores(as), quienes lo verán a corto plazo. Ante esto, la Unión Europea cuenta con un reglamento de deforestación que entra en operación en un año, pero no existe certidumbre en cómo los productores pueden cumplir con ello. Expresando preocupación sobre la manera en la que se va a implementar y cómo va a afectar a los(las) pequeños(as) productores(as) de café y cacao, comentaron que falta un espacio para dialogar con la Unión Europea sobre el impacto de esta regulación.

2. Inversión y cooperación en energías limpias y materias primas críticas

El moderador, **Olman Segura Bonilla**, director del Centro Internacional de Política Económica para el Desarrollo Sostenible (CINPE), dio una introducción en los aspectos técnicos, tecnologías necesarias y la gestión en materiales para energías limpias, sin dejar de lado el elemento de justicia al hablar de transición verde. Habló de la necesidad de un consenso entre el financiamiento que permita la resiliencia y mitigación climática en América Latina y el Caribe y de desarrollar tecnologías que posicionen a la región como productor.

Inició la discusión **Rodolfo Lacy**, Ex Director de Acción Climática y Medio Ambiente para América Latina de la OCDE y Ex Subsecretario de Política y Planeación Ambiental de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales de México. Analizó el Plan de Acción hacia la Resiliencia y Neutralidad Climática, elaborado con la Fundación EU-LAC, para transitar hacia la resiliencia y la neutralidad climática. Este plan se construyó ante estadísticas como que 70% de los países de la región no han podido hacer sus planes a largo plazo, buscando un desarrollo más equilibrado, justo y acelerado ante el estancamiento tecnológico de América Latina. El Plan de Acción sugiere como acciones más urgentes que: i) la adaptación urge tener sistemas de alerta temprana apoyadas por un sistema de protección civil, ii) en biodiversidad existe la necesidad de volver a crear los corredores biológicos existentes en América Latina para evitar la pérdida masiva de especies, iii) ampliar el uso de energías renovables y transferencia tecnológica para convertirse en productores(as), iv) en la temática de la minería se necesitan evitar las zonas de sacrificio permitiendo crear sinergias positivas, v) la necesidad de la energía circular, pasando de ser compradores a ser productores.

Seguidamente, **Martín Obaya**, Director del CENIT - Argentina, habló sobre los minerales críticos para la transición verde, la descarbonización del transporte, producción de energías limpias y la construcción de cadenas de suministro. Destacó que esta transición es un proceso intensivo en minerales y su rapidez dificulta que sea verde y justa. En base al estudio Delphi realizado por el consorcio de investigación “Green Dealings”, del cual él forma parte, sobre la sostenibilidad de la minería de litio, presentó los siguientes resultados: i) los principales desafíos para la sostenibilidad ambiental son el impacto sobre las cuencas hídricas y su impacto sobre la biodiversidad, ii) los principales desafíos para la sostenibilidad económica son la participación de las comunidades locales y la necesidad de potenciar la vinculación entre la actividad minera, el aparato productivo local y el sistema de ciencia y técnica local, iii) los principales desafíos para la sostenibilidad social son la necesidad de planificación territorial para asegurar la convivencia de la minería de litio con otras actividades económicas y reducir los impactos de la minería sobre las poblaciones. Posteriormente, evaluó la Declaración de la Cumbre UE-CELAC 2023, mencionando que sus propuestas no abordan adecuadamente estos desafíos y presentan vacíos en la sostenibilidad y generación de capital tecnológico. Sin embargo, señaló la posibilidad de cooperación basada en la complementariedad de las estructuras productivas y la sensibilidad europea hacia temáticas sociales y ambientales, destacando los recursos estratégicos como el litio en América Latina.

Por su parte, la Cofundadora de POLEN Transiciones Justas, **María Elena Huertas**, subrayó estrategias complementarias que identificaron desde su organización: i) las inversiones en América Latina y el Caribe deben tomar la forma de donación y no deudas, planteando la necesidad de intercambio de deuda por acción climática, ii) son necesarios programas que faciliten la transición energética, iii) de igual manera proyectos de cooperación birregional orientados a nuevas industrias, iv) se deben establecer estándares de debida diligencia a mecanismos de financiamiento e inversión. Por otro lado, mencionó el papel de la sociedad civil, donde planteó la necesidad de

una plataforma digital birregional para tener la información condensada a la que sea posible acceder ágilmente. Finalmente, reafirmó la necesidad de estar pendientes ante falsas soluciones, financiamiento con mecanismos vinculantes y de formar una plataforma de diálogo birregional.

Josep Puxeu, Miembro del Comité Económico y Social Europeo, comentó sobre los planes futuros del Comité para la COP-28, evento al que afirma que la Unión Europea y América Latina y el Caribe deben presentarse con una posición común. Subrayó que ambas regiones se encuentran al borde de la irrelevancia y la fuerte problemática del cambio climático, por lo que son cruciales estrategias coordinadas regionales. Mencionó que para el 2050 habrá un cambio social pues el 80% de la población mundial va a vivir en megalópolis de más de 12 millones de habitantes. Por lo cual las políticas ambientales deben centrarse en el suministro de materias primas para energía, alimentación y agua, con propuestas de cooperación birregional que vayan más allá de restricciones y políticas. Finalizó mencionando que la sociedad civil está viva y que tiene capacidad de reacción dentro de la cooperación birregional para lograr la transición verde justa.

Durante el diálogo, **Andrea Quesada Aguilar** del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, habló sobre los compromisos multilaterales que conectan la materia de género con el cambio climático al hablar de una transición justa, como el artículo 7 del Acuerdo de París, para las siguientes acciones. Por eso subrayó que actualmente a nivel global se viven múltiples crisis, las cuales se evidencian a través de los retrocesos que ha habido en temática de género. Enfatizó en la necesidad de acompañar el principio de género en la transición verde para generar cambios sistémicos y que los nuevos empleos no sigan una estructura desigual. La transición verde justa debe tener tres partes cruciales en relación al género: i) teorías de cambio e implementación para eliminar las desigualdades de género en ciertos sectores, ii) oferta de capacitación rápida para mujeres, iii) inversión en nuevas áreas que promueva el fortalecimiento de sus habilidades para nuevas áreas.

Los y las asistentes también abordaron las diferentes formas de creación o transmisión de tecnología y las problemáticas que persisten en relación a la minería. Se mencionó la necesidad de ambas regiones de estar al día tecnológicamente por medio de la formación continua con el fin de no quedar rezagados ante las realidades cambiantes. Sobre la deuda en América Latina y el Caribe, reafirmaron la necesidad de participación latinoamericana en relación a donde llegan los fondos y reforma del sistema financiero. También comentaron la necesidad de tecnologías verdes planteadas con la colaboración de comunidades locales y mujeres, generando incentivos financieros para que se adopten. Finalmente, el moderador enfatizó en la necesidad de financiamiento, la revisión de los aspectos fiscales y, sobre todo, acción para lograr una transición realmente verde y justa.

Transformación Digital Inclusiva

1. Cooperación en infraestructura, conectividad, acceso y diálogo regulatorio

La primera sesión sobre la transformación digital se enfocó en la cooperación en infraestructura, conectividad, acceso y diálogo regulatorio. La moderadora del panel, **Francía Serrano**, de My World México, inició presentando algunos de los desafíos presentes en la región y enfatizó la importancia de fomentar el desarrollo en áreas tales como ciberseguridad e infraestructura. Habló sobre el objetivo mencionado en la Declaración de la Cumbre de promover un modelo digital y sustentable basado en el ser humano y que fomente el desarrollo a través de nuevas tecnologías verdes.

El primer panelista fue **José Ignacio Torreblanca**, Senior Policy Fellow y Jefe de la Oficina de Madrid y del Consejo Europeo de Relaciones Exteriores (ECFR), quien abogó por discutir cómo mejorar el diseño de “Global Gateway”. Posteriormente comentó que el problema central en la región es la falta de conectividad y consecuente desigualdad regional ante el avance tecnológico global. En tercer lugar, planteó la necesidad de gestionar la ciberseguridad tanto para gobiernos como para empresas y ciudadanos. En esto, solo Argentina y Uruguay cuentan con regulaciones adecuadas conforme al reglamento general de protección de datos. Por lo que es necesario establecer nuevos marcos regulatorios que no necesariamente siguen las regulaciones europeas. En cambio, las regulaciones deben formularse de acuerdo con el contexto de los mercados digitales de una manera menos burocrática. Por último, comentó sobre la regulación de las grandes plataformas digitales, planteando la necesidad de discutir cómo estas plataformas afectan negativamente al activismo, democracia y a los individuos. Por esto es esencial proponer regulaciones digitales que frenen estos daños en lugar de centrarse solo en las plataformas en sí.

El segundo panelista, **Luis Eliécer Cárdenas**, Director Ejecutivo de RedCLARA, mencionó que el desarrollo de los temas que componen la Alianza Digital representa una oportunidad importante en términos de inversión para el desarrollo de capacidades y objetivos compartidos, particularmente en relación con el *Global Gateway*. Sin embargo, subrayó que el desafío de la conectividad en América Latina y el Caribe requiere una inversión significativa, estimando entre 50 mil millones y 200 mil millones de dólares sólo para la infraestructura de conectividad. Una suma que supera el capital invertido a través del *Global Gateway*. Además, enfatizó la importancia de desarrollar conocimiento y habilidades junto con la conectividad para abordar la creciente brecha en la producción. Por esto son necesarios proyectos enfocados en la generación de capacidades a través de la educación y transferencia tecnológica, como por ejemplo el proyecto Vera 2. Finalmente, destacó la necesidad de establecer mecanismos de crédito que permitan la inversión y cooperación focalizada, así como diseñar una agenda que responda a las necesidades de todos los involucrados en la iniciativa.

Posteriormente, **Leonie Kellerhof**, Asesora de política pública sobre la Alianza Digital EU-LAC para la Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ), planteó que tanto en América Latina y el Caribe como en Europa es fundamental abordar el tema de la conectividad inclusiva en regulación. Para mejorar la conectividad no basta con centrarse sólo en la infraestructura, pues quedan temas relacionados con habilidades digitales, igualdad de género y la prevención de la violencia digital. Asimismo, destacó que la Alianza Digital representa una visión conjunta e inclusiva que se orienta hacia toda la población. En este sentido, planteó la incorporación de diálogos políticos de alto nivel con diversas agencias internacionales, donde debe promocionarse la participación de la sociedad civil. Además, los diálogos no deben limitarse exclusivamente a los espacios políticos, sino que es crucial involucrar a diversos actores en la discusión. Finalmente, abordó el papel de las agencias de desarrollo, como GIZ, en garantizar que los diálogos generen proyectos de asistencia técnica, fortalecimiento de capacidades y el intercambio de experiencias para que los diálogos se traduzcan en acciones concretas en la esfera digital.

La última panelista del diálogo fue **Mihajela Crnko**, representante del Centro Internacional de Investigación sobre Inteligencia Artificial bajo el auspicio de la UNESCO (IRCAI), quien mencionó que es primordial abordar la cuestión de la conectividad física antes que otros temas. La inteligencia artificial puede ser útil para brindar una mayor inclusión y acceso, pero primero se necesitan regulaciones sólidas que permitan su uso responsable. De esta forma, comentó que, desde una perspectiva normativa, la Unión Europea aborda la inteligencia artificial de manera centrada en el ser humano. Por esto, el párrafo 29 de la Declaración de la Cumbre establece que

esta tecnología requiere más atención y la inclusión de la sociedad humana, para utilizarse en el ámbito de la transformación digital. Por otro lado, en el ámbito de la ciencia, enfatizó la necesidad de fortalecer la capacidad humana a través de redes de conexión académicas entre las dos regiones.

Tras la intervención de los panelistas hubo un diálogo entre los participantes y público en el que se resaltaron varios puntos clave. Se enfatizó la importancia de centrar la transformación digital en el ser humano y no solo en la tecnología, priorizando la formación de habilidades y la alfabetización digital. Además, se subrayó la necesidad de conceptualizar y definir con claridad la inclusión en el espacio digital, donde gobiernos, empresas, sociedad civil y academia deben colaborar para abordar desafíos tecnológicos. Se mencionó la importancia de evitar la monopolización de los servicios digitales y promover la igualdad de condiciones en las alianzas. Finalmente, el diálogo sugirió cambiar la perspectiva de la transformación digital desde la óptica de los derechos humanos y los desafíos en Europa relacionados con la tecnología 5G y la participación de la sociedad civil en estos asuntos.

2. Cierre de la brecha digital, el uso de infraestructuras y conectividad para el desarrollo de habilidades y productividad.

El segundo panel de transformación digital fue moderado por **Ricardo Cáceres**, Director de tecnologías de comunicación de la Secretaría General del Sistema de la Integración Centroamericana, quien presentó algunos datos claves del tema en cuestión. Mencionó que la pandemia ha acentuado la brecha digital y ha puesto de manifiesto la importancia estratégica de la tecnología. En la última década, la humanidad superó la marca de dar acceso a Internet a más de la mitad de la población, con más de 12,000 millones de dispositivos conectados. Sin embargo, la brecha digital sigue creciendo. Por lo tanto, es esencial impulsar la transformación digital en Latinoamérica, enfocándose en la inclusión y evitando que se convierta en un factor de desigualdad. De esta forma, el foro debe centrarse en generar acciones concretas para apoyar el desarrollo de una hoja de ruta que permita la generación de mecanismos para la digitalización.

El primer panelista fue **Javier González**, Director de SUMMA, quien destacó que, aunque la tecnología se considera una herramienta centrada en el ser humano, existe un excesivo enfoque en la digitalización en detrimento del conocimiento social. Por esto, abogó por establecer una conexión más explícita entre la tecnología y la generación de una sociedad basada en el conocimiento. Esto requiere establecer un marco estratégico para guiar la transformación digital y comprender los efectos de la tecnología, ya que los productos tecnológicos y su impacto son escasamente evaluados y frecuentemente de manera sesgada por los fabricantes. Asimismo, destacó la necesidad de generar un marco institucional que integre la tecnología en la educación superior de manera cuidadosa, abordando la distribución desigual del conocimiento. Para esto, la colaboración entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe puede cambiar el proceso de producción de conocimiento, a través de políticas públicas y el monitoreo social de los acuerdos. Subrayó la importancia de considerar las perspectivas de múltiples actores y garantizar la asignación de recursos para que los acuerdos se traduzcan en acciones concretas.

Ángel Machado, Presidente & CEO de Canon Medical Systems Argentina y Prosecretario de la Cámara Argentina de Comercio y Servicios, centró su intervención en los efectos de la transformación digital en la salud. Destacó la escasa mención de este campo en la Declaración de la Cumbre, pero también reconoció el liderazgo de Europa en las regulaciones tecnológicas para su aplicación a la salud. En esto, hay que entender que la política de sanidad es el resultado de una compleja interacción de factores económicos y sociales, donde la tecnología tiene diversas

implicaciones. De esta manera, salud digital hace referencia al uso de tecnologías para mejorar los sistemas de salud, incluyendo el acceso y la cobertura efectiva de servicios médicos. Por lo que es un concepto necesariamente vinculado a un enfoque inclusivo de la salud, lo cual implica eliminar barreras que dificulten su acceso y promover la participación activa de los ciudadanos. Sin embargo, la salud digital afronta desafíos como la escasez de recursos físicos y humanos que llevan a la desconexión de los sistemas de salud, tanto públicos como privados. Por esto, es necesario avanzar en la estandarización tecnológica, siguiendo el ejemplo europeo, para abordar estos desafíos en América Latina y el Caribe.

Por su parte, **Shirley Saborio**, vicepresidenta de las Juntas Directivas de la Cámara de Comercio de Costa Rica y del Consejo de Promoción de la Productividad (CPC) señaló que la Declaración de la Cumbre UE-CELAC 2023 es sumamente general pues carece de propuestas específicas. Señaló la necesidad de abordar no solo el *qué*, sino también el *cómo* y los aspectos más concretos relacionados con la transformación digital. Para eso, la transformación digital debe ser considerada un eje esencial en la agenda humana y debe ser abordada según las brechas internas de cada país. Por ejemplo, en Costa Rica existe una brecha notoria de acceso entre las áreas metropolitanas y las zonas rurales, directamente relacionada con la calidad de educación que reciben los niños en cada región. Por esto, la educación tecnológica debe ser una prioridad, donde la declaración no especifica cómo abordar estos desafíos. Considerando que existe una estrecha relación entre la educación y la tecnología, ambos aspectos deben ser considerados en conjunto para lograr avances significativos en la transformación digital.

Por otro lado, **Hernán Aguirre**, Profesor de la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Shinshu en Japón, señaló que las prioridades y compromisos de la CELAC y la Unión Europea son muy amplios en cuanto a la transformación digital. Habló sobre la importancia de la inteligencia artificial (IA) y la transformación digital, destacando que la IA centrada en el ser humano es una herramienta que potencia las habilidades cognitivas de las personas. La IA tiene un amplio potencial en diversos campos como la escritura y la lectura, pero para que esta se centre en el ser humano, es fundamental que sea desarrollada a la par que los seres humanos. Además, identificó cuatro pilares claves para la IA: recursos humanos especializados, financiamiento, infraestructura y datos. La variabilidad en las competencias de los usuarios en relación con la IA es una tecnología disruptiva clave que depende de la región en cuanto a su uso y utilidad práctica. En este sentido, subrayó la importancia de la regulación y el desarrollo de marcos éticos relacionados con la IA.

Finalmente, **Dumitru Fornea**, miembro del Comité Económico y Social Europeo (Grupo II - Trabajadores), resaltó la importancia de garantizar la equidad en el manejo de datos dinámicos y que esta responsabilidad recaerá en los ciudadanos y la sociedad en general. Advirtió sobre el riesgo de que la inteligencia artificial (IA) beneficie principalmente a grandes corporaciones en lugar de a la sociedad en su conjunto si no se aborda adecuadamente. Para eso es necesario mejorar las capacidades y la infraestructura, al tiempo que se abordan los desafíos de la ciberseguridad, que debería ser prioritario tanto en Europa como en América Latina. Hizo hincapié en el derecho a la desconexión, un tema relevante pero no mencionado en la discusión. En cuanto a la ciberseguridad, es importante que América Latina y el Caribe comience a supervisar aspectos como la soberanía de los datos y el consentimiento informado para los derechos de la ciudadanía, destacando que un consentimiento verdaderamente informado requiere comprender la tecnología. Para esto, es positivo observar los éxitos de la Unión Europea en la protección de datos contra las grandes compañías, a través de la regulación en el entorno digital.

Durante la discusión grupal, algunos consideraron que la Declaración UE-CELAC 2023 dejó una sensación de decepción al centrarse a intereses económicos y pasar por alto la perspectiva académica. La falta de consideración a los sistemas de educación superior se percibió como un problema. Para abordar la sociedad del conocimiento, propusieron tres acciones clave: desarrollar un marco conceptual, examinar programas existentes y aprender de buenas prácticas. La inversión en infraestructura académica y tecnológica es esencial, y se destacó priorizar contenidos y metodologías contextualizados. Además, la digitalización plantea cuestiones de derechos humanos, especialmente en la formación en competencias digitales desde la perspectiva de las personas, donde la educación virtual necesita modelos de acreditación específicos. Además, se resaltó que la tecnología debe verse en un contexto más amplio que abarca la conectividad universal y la mejora de la calidad de vida, priorizando recursos y sostenibilidad a largo plazo. Además, hicieron un llamado a fortalecer la presencia de la salud en la declaración debido a su gran relevancia a nivel global.

Sesión de Clausura

La sesión comenzó con el video mensaje de **Epsy Campbell Barr**, ex vicepresidenta de Costa Rica, en el que destacó la importancia que tiene para los pueblos latinoamericanos estrechar sus relaciones con la Unión Europea. Habló en particular sobre las brechas sociales que sufren los 200 millones de personas afrodescendientes en Latinoamérica y el Caribe como el efecto de un legado colonial, enfrentando desafíos excepcionales como el racismo sistémico o el desigual acceso al sistema educativo. Ante esto, mencionó la importancia de visibilizar las necesidades de los pueblos afrodescendientes en la Hoja de Ruta UE-CELAC, así como un enfoque hacia los cuidados y el empoderamiento de las mujeres.

Matteo Banti, Jefe de Cooperación para Centroamérica del Servicio Europeo de Acción Exterior, hizo referencia a la necesidad de una transición verde y azul desde una óptica multi actor con los diversos actores participantes. La parte académica es esencial para la estrategia Global Gateway, porque es lo que piden los inversores europeos a través de la formación de capacidades. Esta estrategia busca en Centroamérica impulsar la protección de biodiversidad a través de la iniciativa 5 Grandes Bosques de Mesoamérica, con un aporte europeo de más de 30 millones. En materia comercial están trabajando con el SIECA para ejecutar el Plan Maestro regional de movilidad y logística 2035. Finalmente, mencionó la priorización del cuidado de privacidad dentro del contexto de la transición digital, donde la UE propone un modelo regulatorio para Centroamérica.

Sandrea Maynard, vicerrectora para asuntos internacionales de la Universidad de las Indias Occidentales, hizo hincapié en la necesidad de impulsar la triple transición desde un enfoque transversal e interseccional. Asimismo, recordó la importancia de tener instancias birregionales para compartir experiencias, mejores prácticas y conocimientos como fue el Foro Multi-actor, considerando la falta de recursos en Latinoamérica y el Caribe para la transición digital. La región tiene un gran potencial para el desarrollo digital, pero necesita del apoyo externo para no quedarse atrás. Finalmente, destacó en particular la participación de Luz Haro, como un ejemplo de empoderamiento para las mujeres campesinas.

Posteriormente, **Marco Méndez**, Director de la Escuela de Relaciones Internacionales de la UNA, agradeció el trabajo con la Fundación EU-LAC para culminar este evento de manera exitosa. Hizo hincapié del rol de la Universidad como un espacio abierto para la participación de los diversos actores de la sociedad civil, lo cual motivó el lanzamiento del Foro. Finalmente, destacó la necesidad de trabajar hacia un enfoque tridimensional, para el medio ambiente, desarrollo digital

y cohesión social, pero que también incluya la interseccionalidad ante el impacto desigual de los problemas actuales a las poblaciones vulnerables.

Finalmente, **Adrián Bonilla**, Director Ejecutivo de la Fundación EU-LAC, destacó que el Foro es parte de los esfuerzos de la organización para reunir a diversos actores y debatir el impacto de la Cumbre UE-CELAC. La realización de la Cumbre es notable porque representa una reactivación de las relaciones birregionales tras un período de inactividad. Además, es un logro el establecimiento de la Declaración de la Cumbre, pues refleja el complejo consenso de más de 50 Jefes de Estado. Esta Declaración sienta las bases para la generación de actividades y políticas públicas relacionadas con los temas acordados, centrándose en la triple transición y la Iniciativa Global Gateway, que refleja los intereses compartidos entre ambas regiones. Terminó recalcando la intención de la Fundación EU-LAC de continuar comunicando el impacto de la Declaración de la Cumbre a través de eventos como este.



Queremos agradecer, de forma particular, a las siguientes personas, quienes contribuyeron de forma sustancial a la edición y revisión del presente informe:

Celia Ardón Suppiger, Jennifer González Delgado, Isabella Agudelo Herrera – estudiantes de la Escuela de Relaciones Internacionales, UNA

Daniel Calero Torres – pasante en la Fundación EU-LAC